

# Nouvelles de l'association a-b-c-d



alphabétisation braille conseil & développement

n°14

juin 2018

*Bonjour à toutes et à tous,*

*Nous avons le plaisir de vous adresser le quatorzième bulletin d'information d'a-b-c-d.*

*Depuis la diffusion de notre dernier bulletin en décembre 2017, de nombreux événements ont marqué la vie de notre association.*

## **Voyage au Burkina Faso en février 2018**

Michel Bondi et Jean-Marc Meyrat se sont rendus à Gaoua pour suivre l'avancement du projet d'un centre d'hébergement et de formation pour jeunes aveugles ou malvoyants.

### **Situation à Gaoua**

Après des débuts un peu chaotiques, nous avons constaté que la première phase des travaux s'était achevée de manière satisfaisante et que les malfaçons relevées lors de notre précédent voyage avaient été pour une grande partie corrigées. Pour rappel, la première phase des travaux comprenait la construction du bâtiment principal composé d'une salle polyvalente, d'un bureau et de deux dortoirs, le forage d'un puits et l'aménagement d'une partie du terrain pour le maraîchage.



Dans l'attente de l'ouverture du centre, les troupeaux occupent le terrain

Ainsi, nous avons pu donner le feu vert pour débiter la seconde phase des travaux comprenant la construction d'une cuisine, de latrines VIP (latrines sèches auto ventilées), d'une maison pour le gardien, d'un local pour l'entreposage des batteries solaires, d'une paillote et d'une porcherie.

### **Une ouverture du centre avant l'heure**

Quelle ne fut pas notre surprise de voir que les dortoirs du futur centre étaient déjà occupés par cinq enfants trois filles et deux garçons depuis une dizaine de jours. Intégrés au sein d'une classe préparatoire du collège catholique de Gaoua, ces cinq enfants handicapés de la vue ont dû quitter leurs familles d'accueil, car celles-ci n'avaient reçu aucune indemnité depuis plusieurs mois. Nous avons donc dû parer au plus pressé en achetant le matériel indispensable pour accueillir et nourrir ces enfants : habits, chaussures, ustensiles de cuisine, produits pour l'hygiène, médicaments d'urgence. De plus, d'entente avec l'entrepreneur et le comité de l'Association Espoir des Malvoyants et Aveugles de Gaoua (AEMAG), notre partenaire local,

nous avons priorisé la construction de la cuisine, des latrines et des douches afin que le centre soit opérationnel le plus rapidement possible.

Il faut remarquer que le comité de l'AEMAG dans un délai très court a montré ses capacités d'organisation face à cette situation en mettant sur pied un accompagnement des enfants, leur alimentation et leur transport à l'école.



Les enfants rentrent de l'école

### Mise en place d'outils pour le suivi du projet

Nous avons profité de ce séjour pour établir avec l'AEMAG un cahier des charges pour le fonctionnement du futur centre. Ce cahier des charges fixe les objectifs du projet et les actions à mettre en place pour les atteindre. Il indique également ce qui est du ressort de l'AEMAG et ce qui dépend d'a-b-c-d. La discussion du cahier des charges avec le comité de l'AEMAG a permis de clarifier le rôle et les attentes de chacun, de lever des incompréhensions notamment sur les formulations et de mettre en évidence les difficultés qui vont certainement surgir en cours de route.

Tenant compte des difficultés rencontrées lors de la première phase des travaux, nous nous sommes assurés les services d'un contrôleur des travaux pour seconder Yara Kambou, le président aveugle de l'AEMAG,

pour assurer le suivi technique des travaux et pour informer régulièrement le comité d'a-b-c-d.



Elaboration du cahier des charges avec le comité de l'AEMAG

Le budget établi pour l'ensemble du projet présenté à Valais Solidaire s'élevait à CHF 80'000.-, dont 45 % sont pris en charge par la Direction du Développement et de la Coopération (DDC) à travers Valais Solidaire, l'organisation faîtière des associations humanitaires du Vieux pays. Comme les factures sont établies en francs CFA, monnaie qui dépend étroitement de l'euro en forte hausse par rapport au franc suisse, la facture réelle va passer de CHF 80'000.- à CHF 89'000.-. L'objectif en terme financier est qu'après cinq années de fonctionnement, le centre doit parvenir à être autonome grâce à la production des activités génératrices de revenus (AGR).



La deuxième phase des travaux a commencé

## L'énergie solaire

Dans le projet accepté par Valais Solidaire, le coût de l'implantation de l'énergie solaire dans le futur centre avait été sous-évalué. En étroite collaboration avec l'association genevoise Ingénieurs Architectes Solidaires (IAS), a-b-c-d a monté un projet distinct pour l'installation de l'énergie solaire du centre dont le coût s'élève à CHF 39'000.-. Nous avons d'ores et déjà récolté CHF 16'000.- provenant de la fondation La Tire au loup, de la commune de Sierre et du fond The Ciego Trust. D'autres démarches sont en cours pour parvenir à boucler ce budget.

## Un bus pour le centre de Gaoua

Le collège catholique où sont intégrés les enfants aveugles ou malvoyants se trouve à environ cinq kilomètres du futur centre. Grâce à l'institut Don Bosco à Sion, a-b-c-d a pu acquérir, pour la somme de CHF 2'000.-, un bus Peugeot Boxer diesel quatorze places qui sera prochainement acheminé en Afrique par voie maritime.



Le bus cédé à bas prix par l'institut Don Bosco à Sion

## Former les formateurs

Durant les prochains mois, a-b-c-d a prévu l'engagement de deux formateurs aguerris qui transmettront leurs compétences et leur savoir-faire avec celles et ceux qui seront chargés de former les futurs apprenants. Il s'agit de Casimir, le désormais célèbre tisse-

rand aveugle de Boulsa, et du pasteur Sam, grand agriculteur devant l'éternel, qui accompagne les représentants d'a-b-c-d durant leurs pérégrinations burkinabè depuis 2008.



Seydou, l'un des tisserands de Gaoua

## Situation à Boulsa

Dans notre dernier bulletin nous n'avons pas caché les difficultés que rencontre a-b-c-d à Boulsa. A-b-c-d a adressé un courrier au ministre de l'éducation de masse pour signaler le détournement de l'objectif de l'engagement d'a-b-c-d à Boulsa, l'alphabetisation en braille des enfants aveugles ou malvoyants du degré primaire, au profit de classes du degré secondaires incluant quelques enfants handicapés de la vue parmi des dizaines d'élèves voyants. A-b-c-d n'est pas du tout opposé au principe de l'école inclusive, bien au contraire. Preuve en est, l'excellente collaboration d'a-b-c-d et du futur centre à Gaoua avec le collège catholique. Malheureusement, à Boulsa, tout a été fait à notre insu. Aux dernières nouvelles, le nombre d'enfants aveugles ou malvoyants du degré primaire s'élève à 14, alors qu'il était de 45 en 2008. Forts de ce triste constat, nous avons approché une autre école susceptible

d'accueillir les très jeunes enfants handicapés de la vue de Boulsa. C'est grâce aux parrainages non personnalisés de CHF 30.- par mois versés par certains d'entre vous que cette opération sera possible. Nous en profitons pour vous remercier de nous donner les moyens de venir en aide à ces enfants laissés pour compte.

Lors de notre dernier séjour, a-b-c-d a remis une prime à trois enseignants de Boulsa restés impayés depuis plusieurs mois. Par ce geste, a-b-c-d voulait les remercier pour leur indéfectible engagement en faveur des enfants aveugles ou malvoyants. Nous avons pu accéder à leur demande de fournir aux enfants du papier pour écrire le braille. Malheureusement, le fondateur de l'association dont dépend l'école qu'a-b-c-d soutient à Boulsa depuis 2008, n'a pas accepté ces 10'000 feuilles de papier. Dans ces conditions, nous ne voyons pas comment envisager une médiation comme proposée par le ministère

dans sa réponse. Nous ne manquerons pas de vous tenir au courant de l'évolution de cette triste situation.

### **Assemblée générale 2018**

Le 17 mars dernier, l'assemblée générale a modifié les statuts d'a-b-c-d pour créer un bureau exécutif à Genève. Grâce à cette antenne placée sous la responsabilité de Michel Bondi, nous espérons être en mesure de diversifier nos ressources de financement provenant d'institutions publiques et privées dans le canton de Genève.

Le prochain voyage d'a-b-c-d au Burkina Faso est prévu pour inaugurer le centre de Gaoua. L'inauguration officielle du centre aura lieu en janvier 2019, soit trois mois après la rentrée scolaire, si tout se déroule comme prévu. Toutefois, si les circonstances l'exigent, nous sommes prêts à intervenir à tout moment afin de suivre ce projet et soutenir celles et ceux qui vont le mener à bien.

**Nous vous remercions très chaleureusement pour vos dons sous forme de parrainage ou de versements isolés qui nous permettent de poursuivre les actions d'a-b-c-d en faveur des enfants aveugles ou malvoyants au Burkina Faso.**

**Pour mettre un terme au présent bulletin, nous en profitons pour vous souhaiter un bel été et vous transmettre nos très cordiales salutations.**

**Jean-Marc Meyrat, Francine Meyrat-Berthoud, Mawoussi-Léa Mauron, Heinz Rothacher, Michel Bondi**



Page d'accueil du site [www.a-b-c-d.net](http://www.a-b-c-d.net)

#### **Contact :**

##### **Jean-Marc Meyrat**

26, rue du Midi  
1969 Saint-Martin (VS)  
tél. +41 (0)79 212 29 48  
Courriel : [info@a-b-c-d.net](mailto:info@a-b-c-d.net)

##### **Michel Bondi**

12 avenue Blanc  
1202 Genève  
Mobile : +41 (0)76 358 46 96  
E-mail : [michel.bondi2@gmail.com](mailto:michel.bondi2@gmail.com)